

| le savoir vivant |



symposium à l'occasion du départ à la retraite du prof. pascal roman

La psychanalyse au service d'une
approche de la vie psychique
Confins et frontières de la clinique

Jeudi 27 juin 2024 | IDHEAP, salle AULA | UNIL

Unil

UNIL | Université de Lausanne

Institut de psychologie (IP)

Ce symposium vise à explorer, à partir de mes principales thématiques de recherche (agirs à l'adolescence, processus de création, méthodes projectives) la manière dont la psychanalyse permet de soutenir une approche des différentes modalités de traduction et de saisie de la marge.

Marge, limite, frontière, confins... la référence à la marge témoigne d'une centration sur la dynamique spatiale dans laquelle s'inscrivent les objets de la clinique que nous rencontrons. L'attention à la marge (ou aux marges) invite à une certaine forme d'humilité dans l'approche de la clinique, en ce qu'elle focalise notre regard sur les aspects les moins certains des expériences que nous traversons et partageons : en ce sens, je propose, en appui sur la psychanalyse et ses extensions, de penser que la marge constitue une forme de centralité de la clinique...

Chaque intervenant.e de la journée de symposium a été invité.e à proposer une contribution originale centrée sur les dispositifs au service de l'exploration des confins et frontières de la clinique, autour de l'une des trois thématiques de l'adolescence et des agirs qui la traversent, du processus de création et des méthodes projectives. La question de l'institution, comme espace de figuration et d'actualisation des confins et frontières de la clinique, habite en filigrane chacune de ces thématiques. La présentation de dispositifs aux limites, voire hors-normes, et des processus qui s'y déploient peut contribuer à cet éloge de la marge.

« Oui, il faut tenir les deux bouts ! D'une part le granit de la certitude, d'autre part le lent mouvement perpétuel des grains de sable d'une plage ou d'un désert » (P. Kéchichian, *L'écrivain comme personne*, Ed. Claire Paulhan, 2023)

Pascal Roman



programme

- 9h30 **Ouverture**
Dr Vincent Quartier et Dre Muriel Katz
Co-président.es de la journée : Dre Gaïa Barbieri & Dr Corentin Boulay
- 9h45 – 11h05 **Table ronde 1 – Processus de création**
Discutant : Prof. Jean-Nicolas Despland
Quelle marge pour les créations des femmes de l'Art Brut ? – Flavie Beuvin, art-thérapeute, artiste plasticienne et docteure en arts et esthétique, Rouen
Le processus de création artistique au cœur du soin psychique – Olivia Lempen, psychologue, docteure en psychologie, art-thérapeute, professeure à la HETSL, Lausanne
Une recherche-crédation sur la réception de l'oeuvre - Autour de « Chienne » de M.-P. Lafontaine – Collectif Intranquille (Corentin Boulay, Pascal Roman, Marie Saudan, Mathilde Zbaeren), LARPsyDIS, Unil, Lausanne
- 11h05 – 11h15 **Intermède musical**
- Pause
- 11h30 – 12h50 **Table ronde 2 – Adolescence**
Discutante : Dre Irène Nigolian
Le corps de l'adolescent engagé dans l'agir sexuel violent : subversion libidinale et destins pulsionnels – Elise Pelladeau, psychologue clinicienne, maître de conférences HDR en psychologie clinique et psychopathologie, CAPS-RPPSY, Université de Poitiers
Tambour battant : la rupture au secours du lien à l'adolescence – Philippe Stepan, médecin-psychiatre, Centre de psychiatrie et psychothérapie Les Mouettes, Lausanne
Le temps et la transmission transgénérationnelle : processus de l'agir violent à l'adolescence – Mina Hanifi, Dre en psychologie, psychologue-psychothérapeute reconnue au niveau fédéral, psychologue responsable au CNP & Jérémy Marro, Dr en psychologie, psychologue-psychothérapeute reconnu au niveau fédéral, psychologue associé au RFSM, Chargé de cours à l'Unil
- 12h50 – 13h00 **Intermède musical**
- 14h30 – 16h00 **Table ronde 3 – Méthodes projectives**
Discutante : Dre psych. Julie Allegra
La recherche par les méthodes projectives : clinique des limites et configuration des enveloppes psychiques dans les figures de la radicalité adolescente – Marie Saudan, docteure en psychologie, psychologue-assistante, Unité transculturelle pour enfants et adolescents, SUPEA-CHUV, Lausanne
Jouer avec l'attache : rencontre(s) autour des dispositifs projectifs – François-David Camps, Pierre-Justin Chantepie, Mathilde Dublineau, Céline Racin, Magali Ravit (psychologues cliniciens, enseignants-chercheurs à l'Université Lumière - Lyon 2, CRPPC)
- 16h00 – 16h10 **Intermède musical**
- Leçon d'honneur :**
- 16h30 – 16h45 **Discours et allocutions**
Prof. Christian Staerkle et Prof. Joelle Darwiche, Direction IP, Prof. Nicky Le Feuvre, Doyenne SSP et Pascale Dalla Piazza, directrice exécutive adjointe à la formation continue UNIL-EPFL
- 16h45 – 17h30 **Leçon d'honneur du Prof Pascal Roman**
La marge, une centralité de la clinique - Travail du négatif et épiphanie
- 17h30 **Clôture**
Prof. Alessandro Talia, responsable Larpsydis
- Apéritif**
- Intermèdes musicaux : Noé Macary (piano) & Alexis Roman (flûte traversière)*

Laboratoire de recherche en psychologie des dynamiques intra- et intersubjectives

Événement gratuit en présentiel

Inscriptions par email à eventsip@unil.ch en spécifiant si vous souhaitez participer :

- à la journée complète (9h30 – 17h30)
- à la leçon d'honneur seule (16h30 – 17h30)

